



**CEDOCUT Ecuador**

**TRABAJO POR CUENTA PROPIA  
EN ECUADOR**

**Juan Vareles Cabrera, Vicepresidente Nacional**

**Marco Vinicio Guillén, miembro de la Ejecutiva**

**Informe para UTREIN**

**Descripción de la presencia sindical en el Ecuador**

Existen en la actualidad la siguientes Centrales Nacionales:

**CSE** Central Sindical de Trabajadoras y Trabajadores del Ecuador”

**CTE** Confederación de Trabajadores del Ecuador

**CEDOC CLAT** Confederación Ecuatoriana de Obreros Católicos.

**CEDOCUT** Confederación Ecuatoriana de Organizaciones Clasistas Unitarias de Trabajadores

**CEOSL** Confederación Ecuatoriana de Organizaciones Sindicales Libres

**UGTE** Unión General de Trabajadores del Ecuador

**CUT** Central Unitaria de Trabajadores (progobiernista)

Según un informe del Ministerio de Trabajo, en 2015 existen 3179 organizaciones laborales, según el siguiente detalle:

- Sindicatos y Comité de Empresa del Sector Privado, 1048
- Asociaciones de Trabajadores Privados. 447
- Asociaciones Trabajadores sujetos al Código del Trabajo, 117
- Asociaciones sujetas a la Ley de Servicio Público (antes Código del Trabajo), 1567

Existen distorsiones gubernamentales por las que las organizaciones en la actualidad no están consideradas como sindicales a pesar de ser parte del tejido social laboral como son los trabajadores del campo, autónomos, profesionales, maestros, trabajadoras de servicio a domicilio, que se registran en otros organismos de control social como el Ministerio de Inclusión Social, Ministerio de Agricultura, Ministerio de Educación, de Deportes, etc., entre otros, para distorsionar su condición de trabajadoras (es).

Hay que considerar también que se ha reactivado el Colectivo Nacional de Organizaciones de Trabajadores, Indígenas y Movimientos Sociales, cuya dirección está a cargo del Colectivo nacional encabezado por el Frente Unitario de Trabajadores (FUT) compuesto por las cuatro Centrales más importantes y grandes del Ecuador, como son la CEDOCUT, CEOSL, CTE,

UGTE, en unidad con el Movimiento Indígena representado por la CONAIE.

También se han adherido las organizaciones sociales de Educadores, Federación de Consejos Provinciales, Federación de Consejos Cantonales, Organizaciones de Jubilados del IESS y del ISSFA, Federaciones de profesionales, médicos, abogados, periodistas, etc., gremios artesanales, movimientos de jóvenes, mujeres y minorías raciales y de género, etc.

Desde un punto de vista sectorial, las organizaciones pueden clasificarse como sigue:

#### Sector Público:

- Trabajadores de los Ministerios: Salud, Educación, Agricultura, Energía, Obras Públicas etc.
- Federación Nacional de Trabajadores de los Consejos Provinciales.
- Federación Nacional de Trabajadores de Concejos Municipales.
- Unión Nacional de Educadores (UNE) – RED de Maestros (progobiernista)
- Asociación de Militares en Servicio Pasivo de las Fuerzas Armadas
- Asociación de jubilados y pensionistas del Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas;

#### Sector Privado:

- Sindicato de Trabajadores de la Industria, (Afiliados a CEDOCUT y otras del FUT)
- Sindicatos de Trabajadores de Servicio y Asistencia Social, (Afiliados a CEDOCUT y algunas en otras del FUT)
- Sindicatos de Comercio, Tiendas, Almacenes, Centros Comerciales, (Afiliados a CEDOCUT y otras del FUT)
- Agro-industria como los ingenios Azucareros Central Única de Trabajadores Azucareros CUTAE, (Afiliados a CEDOCUT)

#### Organizaciones campesinas:

Costa, Organizaciones campesinas de la Costa, los sin tierras (Afiliados a CEDOCUT)

Sierra, Organizaciones Agrícolas, Centro Agrícola, Asociación de Agricultores,

Oriente, Trabajadores Soyeros, palma africana, cultivos de ciclo corto. (Afiliados CEDOCUT)

#### Organizaciones indígenas:

-Sierra, Confederación de Organizaciones y Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE)

-Oriente, Confederación de Organizaciones y Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE)

-Costa Federación de Comunas de Guayas, Santa Elena, Manabí, Los Ríos, Confederación de Organizaciones y Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE)

#### Organizaciones de trabajadores autónomos:

-Trabajadores de Comercio, Asociación de Comerciantes, (Afiliados a CEDOCUT)

-Chóferes: Federación Nacional de Chóferes del Ecuador

-Modistas, Sastres, Belleza, Asociación, Sociedades Independientes (CTE)

-Pescadores: Artesanales, del Guayas, Manabí, Santa Elena, El Oro, Esmeraldas, Galapagos.

#### Organizaciones de Profesionales:

-Médicos, Federación Colegios,

-Abogados, Federación, Colegios,

-Ingenieros, Federación, Colegios,

-Profesores Universitarios, Federación, Colegios,

-Periodistas, Federación, Colegios,

-Economistas, Federación, Colegios, Etc.,

Organizaciones de Jubilados:

- Asociación de Jubilados (varias en todo el País)
- Asociación de Militares Jubilados.

No existe información sobre el número de trabajadores representados por el sindicalismo ecuatoriano. Pero podríamos estimar en 800 mil. Este total se compone de los siguientes grupos:

- .-Trabajadores asalariados del sector privado, 280 mil
- Trabajadores asalariados del sector público, 120 mil
- Trabajadores autónomos urbanos, 100 mil
- Campesinos e indígenas, 200 mil. Se considera a las poblaciones que forman parte de comunas campesinas de la Costa y comunidades indígenas de la Sierra y Oriente.
- jubilados, 100 mil

Sobre esta base, podría calcularse la proporción de asalariados sindicalizados respecto del total de la ocupación dependiente, que es la medida tradicional para comparar el grado de extensión de las organizaciones sindicales entre países.

De acuerdo a los datos de la Encuesta de Empleo, Desempleo y Subempleo (conocidos en diciembre 2015), la tasa de sindicalización para el total del empleo asalariado sería de 9.2% (sobre un total de 4300 mil trabajadores), repartido entre 7.6% para los asalariados del sector privado (sobre 3700 mil) y 18% para los trabajadores del sector público (sobre un total de 670 mil) (en tamaños redondeados).

Por fuera de esta medida, el sindicalismo representa entonces una cantidad similar de trabajadores no asalariados del campo y la ciudad, así como a jubilados.

## **Una experiencia de la CEDOCUT en trabajo por cuenta propia**

La asociación 25 de Diciembre, nace en la ciudad de Loja en el año de 1983.

Estaba conformada por comerciantes minoristas que hacían la actividad en la calle y habían sufrido constantes desalojos por las autoridades elegidas en votación popular (alcaldes).

Una parte importante de los miembros de la Asociación eran personas migrantes de otras provincias.

El objetivo de la Asociación era hacer un frente común de apoyo a sus afiliados. También se convirtió en una “escuela de solidaridad”, creando un fondo mortuario.

Con el pasar de los años, la Asociación se dividió. Un sector construyó un pequeño centro comercial en pleno centro de la ciudad. En la actualidad, este centro funciona sólo en un 25%, por la falta de organización y un desfaldo económico de quienes construyeron no pasaron las cuentas claras.

El otro grupo siguió vendiendo en las calles y después de largos años la municipalidad les permitió a sus integrantes vender en un mercado.

Puede concluirse que la Asociación es parte de una larga y triste persecución de las autoridades y de quienes en su momento la dirigieron.

El trabajo autónomo es una vía ante el desempleo causado por las políticas de gobierno desde hace 37 años, va creciendo el sub-empleo y la "estabilidad" de las ventas ambulantes en las calles garroteada por los que generan pobreza.

